
КАК ЖИВЕТСЯ БИЗНЕСУ В СЛАВУТИЧЕ?
(Начало в №  10)

Специальная экономи
ческая зона “С лавут ич” и 
разв и т и е п р е д п р и н и м а 
тельства в городе

В связи с досрочным зак
рытием ЧАЭС, как известно, 
3 июня 1999 года Верховная 
Рада Украины приняла За
кон “О Специальной эконо
мической зоне “Славутич” с 
целью привлечения инвесто
ров и оживления эконом и
ческой ж изнедеятельности 
региона вне зависимости от 
д е я те л ь н о с т и  о с н о в н о го  
предприятия ЧАЭС. На се
годняшний день уже зареги
стрировано более 20 субъек
тов СЭЗ,

Каким образом, по мнению 
славутичских предпринимате
лей, влияет закрытие ЧАЭС 
на дальнейшее развитие их 
бизнеса и какой они видят 
роль СЭЗ в этой связи?

Основная масса участни
ков опроса (53,4 %) предпо
лагает негативные послед
ствия закры тия ЧАЭС для 
своего предприятия, и толь
ко 2,9 % респондентов счи
тают, что это событие сыгра
ет положительную роль для 
будущ его  возглавляем ого  
ими предприятия. Приведем 
наиболее характерные выс
казывания:

—  Может осложниться в 
связи с ухудш ением эконо
мического положения в горо
де в целом.

—  У м ен ьш и тся  поток 
клиентов.

—  Негативно в плане по
требления услуг.

—  Сократится объем ре
ализации, снизится спрос.

—  Уменьшение товарно
го оборота вследствие паде
ния уровня жизни.

—  Сокращение рабочих 
мест на 60 %.

— Внесет дополнитель
ную нестабильность в дея
тельность.

— Возможно, в дальней
шем приведет к закрытию.

—  У м ен ьш и тся  объем  
работ, а значит —  и денеж
ных поступлений.

— Лиш ает возможности 
жить в городе торговле, не 
появится рынок труда.

— Иссякнет еще один ис
точник заказов.

—  В рыночной торговле 
существует прямая зависи
мость между выплатой зар
платы на ЧАЭС и реализаци
ей товаров.

Кроме названны х д и а 
метрально противопол ож 
ных точек зрения, были и 
мнения бизнесменов, счита
ющих, что деятельность их 
предприятия с деятельнос
тью ЧАЭС никаким образом
—  ни прямо, ни косвенно —  
не связана, а поэтому и зак
рытие станции на деятель
ности их предприятия не от
разится. Но таких оказалось 
не очень много (13,6 %).

Еще 9,7 % затруднились 
в ответе на вопрос, а 11,7 % 
и вовсе его пропустили.

А вот каким образом оце
нивают респонденты влия
ние создания зоны на эконо
мическую ситуацию города: 
бол ее  1/3 р е с п о н д е н то в  
(35,9 %) считают, что созда
ние зоны  никак не отрази
лось на экономической ситу
ации в городе.

—  Заметных изменений 
не наблюдал.

Немногим  менее трети 
опрошенных (30,1 %) отме
тили ее положительное вли
яние, и только 1 % —  отри
цательное. Приведем неко
торы е аргум енты  тех, кто 
высказался в пользу положи
тельного влияния:

—  Появились новые ра
бочие места.

—  Может быть, пополнит
ся количество фирм.

—  Улучшилась экономи
ческая ситуация.

—  Улучш илось ф инансиро
вание.

—  В озм ож н о  у л у ч ш е н и е  
внутреннего распорядка.

—  П олож ительно: вселяет 
над еж ду на р азвити е  п р о и з 
водств.
  —  Увеличится инвестицион
ная привлекательность города.

—  Появились предприятия, 
занимающиеся производством, 
а соответственно, и новые рабо
чие места.

—  Положительно, но очень 
слабо.

Таким образом, среди поло
жительных изменений в эконо
мической ситуации города было 
отмечено улучш ение инвести
ционной привлекательности го
рода с появлением  д о п о л н и 
тельных возможностей, улучше
ние ф инансирования, а также 
создание новых предприятий с 
новыми рабочими местами.

При оценке влияния созда
ния СЭЗ на экономическую си
туацию предприятия больш ин
ство респондентов (52,4 %) под
черкнули, что на деятельности 
их предприятия это никак не от
разилось.

Только один из пяти (20,4 %) 
указал на положительную роль 
СЭЗ в экономической ситуации 
предприятия. Например:

—  У в е л и ч и л с я  о б о р о т  у 
предприятия за счет вы пуска 
собственной продукции.

—  Появились новые клиенты.
—  Сотрудничаем с новыми 

предприятиями.
—  У д е ш е в л е н и е  и з го т о в 

ления п о л играф ической  п р о 
дукции.

—  Появилась возможность 
получить кредит.

—  Появилась возможность 
реализовать инвестиционны е 
проекты.

—  Появилась возможность 
развивать производство в льгот
ных экономических условиях.

Каждый четвертый (24.3 %) 
на вопрос не ответил. И 2,9 % 
высказались на тему вопроса: 
“Меня эта зона не включает" или 
“Не собираюсь вступать, хотя и 
есть возможность.”

О сновны м положительны м  
влиянием зоны на деятельность 
предприятия предприниматели 
называли расширение существу
ющих возможностей для эконо
мической деятельности, как то: 
получение кредитов, льгот, уве
личение объемов производства, 
расширение связей и т.п.

Несмотря на то, что больше 
половины участников опроса не 
связывают успешность деятель
ности своего предприятия с су
щ ествованием  СЭЗ, рассм от
рим, как они оценивают возмож
ные последствия закрытия зоны 
для своего предприятия.

Третья часть опрош енны х 
(34,0 %) считает, что их бизнеса 
это не коснется и закрытие СЭЗ 
на деятельности их предприятия 
не отразится, а если и отразит
ся, то лишь в моральном плане:

—  В настоящий момент с эко
номической точки зрения —  ни
как, с моральной —  будет уте
ряна еще одна наде>еда.

—  Думаю, что никак, но бу
дет жаль (эмоции).

Тем не менее каждый четвер
тый (24,3 %) отмечает возмож
ность отрицательного влияния 
подобного события. Например:

—  П редприятие прекратит 
за н и м а ть с я  п р о и з в о д с т в о м , 
ухудш ится ф инансовы й пока 
затель.

—  Ухудшится экономическая 
ситуация.

—  Повлечет крушение пла
нов по развитию предприятия.

—  Перестанут поступать ин
вестиции.

—  Не будет выгодно зани 
маться бизнесом в Славутиче.

—  П роизводство придется 
свернуть.

—  П оявится нер е н та б е л ь 
ность из-за низкого товарооборо
та, сократятся рабочие места.

Все возможные отрицатель
ные последствия закрытия СЭЗ 
можно свести к ухудш ению ф и
нансирования и инвести рова

ния предприятий и, как след 
ствие, к сокращ ению  объемов 
производства и даже закрытию 
предприятия.

А  вот каким образом видят 
свое место в рамках зоны учас
тники опроса: каждый восьмой 
(12,6 %) уже является субъек
том зоны. Больше всего субъек
тов зоны среди крупных пред
приятий: с численностью свыше 
120 человек (100 %), свыше 80 
человек —  50 %. И только 9,8 % 
предприятий с числ енностью  
работников до 10 человек.

Планируют стать субъектами 
зоны в ближайшие полгода —  
10,7 %, в течение года —  7,8 % и 
в последующие годы —  18,4% . 
Таким образом, учитывая пре
имущества, которые появились 
благодаря специальной эконо
мической зоне, каждый третий 
(или 36,9 %) опрошенный хотел 
бы в дальнейшем осуществлять 
деятельность своего предприя
тия в качестве субъекта СЭЗ. 
Больше всего желающих стать 
субъектами зоны (56,6 %) среди 
предприятий с численностью ра
ботников от 20 до 40 человек, и 
еще 50 % — с численностью свы
ше 80 человек. И только 31,4 % 
среди предприятий с численно
стью работников до 10 человек. 
Что касается возраста предпри
ятий, то среди самых молодых 
(до 1 года) бол ее  пол ови ны  
(55 ,6  % ) с о б и р а ю тся  стать  
субъектами зоны.

Третья часть респондентов 
(35,9 %) не собирается ,стано
виться субъектам и зоны  ни в 
ближайшее время, ни в перспек
тиве . Б о л ь ш и н с тв о  из них 
(65,7 %) —  предприятия с чис
ленностью работников до 10 че
ловек, и никого из тех, у кого тру
дится свыше 80 человек.

Не задумывались над вопро
сом  уча сти я  в д е я те л ьн о сти  
зоны 12,6 % опрошенных.

Таким образом, можно сде
лать вывод, что, несмотря на ви
димые преимущества существо
вания СЭЗ в городе, не для всех 
она является доступной и при
влекательной, особенно для не
больш их предприятий. А если 
вспомнить при этом, что таких 
среди наших респондентов бо
лее половины —  58,2 % возглав
ляют предприятия с численнос
тью работников до 20 человек,
—  то и д е я те л ь н о с т ь  сам ой  
зоны, и ее влияние на экономи
ческую жизнь города в целом и 
отд ел ьн о го  пред приятия  они 
могут оценивать лишь как сто
ронние  наб л ю д ател и . Кром е 
того, следует отметить интерес 
к зоне со стороны крупных, а так
же “молодых” предприятий.

Перспект ивные направле
ния деят ельност и

В связи с закрытием ЧАЭС 
экономическая ситуация в горо
де неизбежно должна изменить
ся в пользу создания рабочих 
мест в самом городе. Смогут ли 
предприниматели города стать 
той силой, которая способна 
обеспечить славутчан работой, 
а следовательно, и способство
вать развитию города? Какое же 
н а п р а в л е н и е  д е я те л ь н о с т и  
предприятий, фирм и организа
ций, по мнению предпринимате
лей, является наиболее перс
пективным для создания новых 
рабочих мест в Славутиче?

Не все участники опроса чет
ко это себе представляют, о чем 
говорит тот факт, что каждый пя
тый (19,4 %) на вопрос не отве
тил и еще 7,8 % признались, что 
они затрудняются назвать перг 
спективны е направления д е я 
тельности.

Третья часть опрош енны х 
(30,1 %) считает, что таким на
правлением является, прежде 
всего, создание производства в 
городе. При этом респонденты 
даже не конкретизировали, ка
кое именно производство может 
стать перспективны м, некото
рые и вовсе просто писали —  
“любые” или “любые производ
ства с большим количеством ра
бочих м е ст” . П риведем  одно 
высказывание с объяснением:

-— П роизводственная д е я 
тельность, т.к. она самая емкая 
по рабочим местам.

То есть, по мнению наш их 
предпринимателей, только про
изводственная деятельность в 
любой сфере народного хозяй
ства будет перспективной для 

развития в Славутиче, т.к. толь
ко она сможет обеспечить со
здание большого числа рабочих 
мест в городе.

Наиболее успеш ны е фир-
мы города

Несмотря на доминирующую 
роль ЧАЭС, в эконом ическом  
пространстве  С лавутича д е й 
ствую т и другие предприятия, 
организации и фирмы различных 
форм собственности. Некоторые 
из них уже сумели завоевать ав
торитет не только в городе, но и 
далеко за его пределами. Какие 
же фирмы, по мнению предпри
нимателей, являются наиболее 
успешными в городе, можно су
дить по данной таблице (сумма 
превыш ает  100 %, т.к. респон
дент ы могли называть более 
одной ф ирмы):

1. “Перспектива”—  46,6 %.
2. “Л отос” г— 31,1 %.
3. “С трум ” — 21,4 %.
4. “М акет” —  19,4 %.
5. “Виктор” —  16,5 %.
6. “Елена” —  12,6 %.
7. СЛАМ ИТ — 8,7 %.
8. “Колобок” — 6,7%.
9. “Возрождение Полесья”

—  6 ,7 % .
10. АТАСС —  4,8 %.
11. “Эско-центр” —  3,9 %.
12. “Катрин” —  2,9 %.
13. АРБ — 2 ,9 % .
14 .М-н “Диана” — 2,9 %.
15. “П рестиж” —  1,9 %.
16. “Ф аэтон” —  1,9 %.
17. Проминвестбанк— 1,9%.
18. ЧП Ж уравлев —  1,9 %.
19. “Д атекспап ир” — 1,9% .
20. “Палви” —  1,9 %.
Нет ответа —  27,2 %.

Какие же факторы способ
с тв о в а л и  у с п е х у  н а зв а н н ы х  
фирм на рынке Славутича?

1. Наличие капитала и ин
вестиций —  15,5 %.

2. Личные качества руково
дителя или способность к пред
принимательству —  14,6 %.

3. Поддержка со стороны  
властных структур —  4,9 %.

4. Профессионализм— 4,9%.
5. Активность —  4,9 %.
6. Организованность — 3,9%.
7. Опыт ведения бизнеса —

3.9 %.
8. Трудолюбие, усердие —

3.9 %.
9. С п р о с  на их п р о д у к 

цию —  3,9 %.
10 О тсутствие конкурен

тов, монополизм — 2,9 %.
11. Ком м уникабель ность

—  2 ,9% .
12. Уровень жизни населе

ния —  1,9 %.
13 К о н к у р е н т о с п о с о б 

н о с т ь —  1 ,9% .
14. Другое —  12,6 %.
Нет ответа —  37,9 %.

Все перечисленные факторы 
можно разделить на две боль
ш ие гр уп п ы : о б ъ е кти в н ы е  и 
субъективные.

К субъективны м ф акторам  
можно отнести, прежде всего, те 
личностные качества руководи
теля, которые принято называть 
способностью  к предпринима
тельству, а также другие инди
видуальные качества предпри
нимателя, которые и помогают 
ему успешно вести свой бизнес.
К объективным же факторам от
несем все те обстоятельства, в 
рам ках которы х и с помощ ью 
которых фирмы осуществляют 
свою деятельность.

Факторы, важные для ус
пеха в предпринимательстве

Кроме того, предпринимате
лям было предложено выбрать 
наиболее важные факторы для 
успеха в предпринимательстве 
из п ред оставл ен ного  списка.
84,5 % считаю т необходимы м

условием успеха в предприни
мательской деятельности нали
чие личностных способностей-к 
предпринимательству. Но реа
лизовать их будет невозможно 
без ф и н а н с о в ы х  с р е д с тв  
(52,4 %) и поддержки со сторо
ны а д м и н и стр ац и и  го р о д а  и 
ЧАЭС (49,5 %). Немаловажной 
предпринимателям представля
ется и политика государства в 
этом направлении (46,6 %). Ори
гинальная бизнес-идея и под
держка единомы ш ленников —  
важные составляющ ие успеш 
ности бизнеса по мнению 42,7 % 
и 40,8 % опрошенных соответ
ственно.

То, что третья часть опро
шенных (37,9 % и 33,0 % соот
ветственно) в качестве важных 
условий для предприниматель
ства называют доступ к государ
ственным ф инансовы м ресур
сам и личные связи с властны
ми структурам и , может бы ть 
подтверждением общности эко
н о м ическо го  развития  ры нка 
Славутича с аналогичной ситу
ацией в стране.

В нижней части рейтинга на
ходятся специфические, харак
терные только для Славутича, 
условия ведения бизнеса: его 
безопасность (31,1 %), существо
вание СЭЗ (26,2 %), а также орга
низаций, создававшихся специ
ально для развития этого на 
правления экономической жиз
недеятельности города (28,2 %). 
Это может свидетельствовать 
пока о недостаточной востребо
ванности названных структур в 
процессе развития бизнеса, что, 
в свою очередь, должно стать 
толчком для активизации их де
ятельности, особенно в период 
перехода от ведущей роли ЧАЭС 
в экономическом пространстве 
Славутича.

Кадровая полит ика пред
принимат елей

Почти половина респонден
тов (48,5 %) среди проблем и 
трудностей, с которыми сталки
вается их- предприятие в про
цессе хозяйственной деятель
ности, назвала подбор квалифи
цированных кадров. Проанали
зируем преобладающую систе
му отбора кадров, которая сло
жилась на предприятии, и готов
ность предпринимателей вос
пользоваться услугами специа
листов кадровых служб.

Р еспондентам  было пред 
лож ено выбрать одну из трех 
возм ож ны х систем  кадрового 
отбора.

Б ол ее  2 /3  о п р о ш е н н ы х  
(67,0 %) в своей работе в основ
ном используют прием специа
листов по конкурсу. А  каждый 
пятый (20,4 %) набирает кадры, 
прислушиваясь к рекомендаци
ям раб о тн и ко в  пред приятия . 
Только для 2,9 % решающим ар
гументом является просьба род
ственников или знакомых. Еще
13,6 % назвали свои методы от
бора, а именно:

—  Личны е симпатии ди рек
тора,

—  Всех подряд с проверкой 
их знаний.

—  Хочу совместить все три 
системы.

—  Решение инвестора.
—  Собеседование с директо

ром.
—  Наличие трудовой книжки.
—  Ищу сам и предлагаю со

трудничество.
—  Набираем, а затем отсеи

ваем.
—  Из центра занятости.
Только один респондент от

метил, что при отборе кадров 
обращается к специалистам, в 
частности в центр занятости . 
Помимо центра занятости в го
роде существуют и другие орга
низации, которые могут профес
сионально помочь предприни
мателям, в вопросе подбора кад
ров. Но насколько нуждаю тся 
сами предприниматели в этом 
и готовы ли они прибегнуть к ус
лугам кадровых служб?

При ответе на этот вопрос 
мнения респондентов поровну 
разделились на три группы: го

товы х воспользоваться ус 
лугам и , не готовы х и тех, 
кто пока затрудняется с ре
шением.

Предприниматели чаще 
всего испытывают затрудне
ния в, поиске квалифициро
ванных бухгалтеров (27,6 %) 
и м енедж еров различного 
профиля (25,9 %). В специа- 
л и с т а х -к о м п ь ю т е р щ и к а х  
различных специальностей 
нуж д а е тся  кажды й пяты й 
(18,9%) из этой группы.

Полученные данные гово
рят о том, что респонденты 
имеют трудности при наборе 
тех специалистов, которые 
соответствуют профилю ра
боты фирмы. И хотя пробле
мы с отбором кадров являют
ся ощутимыми для половины 
опрошенных (48,5 %), толь
ко один их трех (33,3 %) го
тов воспользоваться услуга
ми специалистов при реше
нии подобных проблем.

Планы  дальнейшей де
ят ельност и

Последним в анкете был 
вопрос о планах д а л ьн е й 
шей деятельности предпри
ятий и фирм, возглавляемых 
респондентами.

Р асш ирять свое  п р е д 
приятие в 2001 году плани
руют более половины опро
шенных (53,4 %).

Такое нам ерение в 1,7 
раза чаще высказывали те, 
кто собирается стать субъек
том специальной эконом и
ческой зоны, чем те, кто это
го делать не намерен (44,4 % 
против 25,9 %). Среди с у 
бъектов  зоны 2/3 (69,2 %) 
высказались за расширение 
предприятия в текущем году, 
и 1/3 (38,5 %) еще не опре
дел ил ась в своих планах. 
Следует отметить, что в этой 
подгруппе отсутствуют такие, 
кто бы сказал твердое “нет” 
р азвити ю  пр е д п р и я ти я  в 
2001 году.

С ам ая б о л ьш а я  д о л я  
планирующ их свое расш и
рение (80 %) оказалась сре
ди предприятий с численно
стью работников от 40 до 80' 
человек, и еще 20 % из этой 
группы не определились.

О расширении предпри
ятия чаще вы сказы вались 
руководители предприятий, 
работаю щ и х м енее 3 л ет 
(64,3 %).

Увеличивать количество 
работников собирается каж
дый второй участник опроса 
(48,5 %). Среди предприни
мателей, чьи ф ирмы  д е й 
ствуют менее года, таких —  
более 3/4 (77,8 %).

О коло 2/3 опрош енны х 
(61,2%) намерены увеличи
вать  ф инансовы й о б о р о т  
свое го  пред приятия . Еще 
больш е таких среди пред
приятий с численностью ра
б о тн и ко в  до 20 ч е л о в е к  
(72,2 %) и возрастом  до  3 
лет (80,5%).

С окращ ать ко л ичество  
работников и уменьшать фи
нансовый оборот планируют 
8,7% и 5,8% опрошенных со
ответственно, и почти поло
вина (49,5% и 47,6% соответ
ственно) —  не планируют.

П очти пол ови на  о п р о 
шенных предпринимателей 
планирует в 2001 году рас
ш ирять свои предприятия, 
увеличивать количество ра
ботников и финансовый обо
рот. Причем такие нам ере
ния значительно чаще выс
казывают руководители “мо
лодых” предприятий и те, кто 
связы вает свою  д е я т е л ь 
ность с функционированием 
специальной экономической 
зоны.

Р уководст во проект а  
TACIS выражает больш ую  
благодарность предприни
мат елям города, участ во
вавшим в данном анкет иро
вании, и надеется на даль
нейшее сотрудничество.


